

Dengan segala kemampuannya, Tebuireng kemudian menjadi “pabrik” pencetak kiai. Sehingga pemerintah Jepang buru-buru sibuk mendata jumlah kiai di Jawa yang dibikin di Tebuireng ini. Pada tahun 1942 Sambu Beppeng (gestapo Jepang) berhasil menyusun data tentang jumlah kiai di Jawa. Diperlihatkan oleh Jepang, bahwa pada tahun itu (1942) jumlah ulama atau kiai di Jawa mencapai dua puluh lima ribu kiai. Kesemuanya *made in Tebuireng*.

Dengan demikian kita bisa melihat dari sini, bahwa betapa besar pengaruh Tebuireng dalam pengembangan dan penyebaran Islam di Jawa pada awal abad XX. Ribuan kiai di Jawa hampir, seluruhnya hasil didikan Tebuireng, karena itu tidaklah heran bila kemudian tumbuh juga ribuan pesantren dipimpin para kiai yang gigih mempertahankan madzhab, yang akhirnya berada dalam satu barisan “Nahdlatul Ulama”. Semua itu dapat dipahami sebagai hasil pengabdian Hadratus Syekh KH Muhammad Hasyim Asy'ari dalam perjalanan yang cukup panjang.

Pengabdian KH Muhammad Hasyim Asy'ari bukan saja terbatas dalam dunia pesantren, melainkan juga pada bangsa dan negara. Sumbangan beliau dalam membangkitkan semangat nasionalisme dan patriotisme di saat jiwa bangsa sedang terbelenggu penjajah, tidaklah bisa diukur dengan angka dan harta. Memang cukup sulit mengelompokkan mana yang pengabdian terhadap agama, dan yang mana pula pengabdian beliau terhadap bangsa dan negara. Sebab ternyata kedua unsur itu saling memadu dalam diri Kiai Hasyim. Di satu pihak beliau sebagai pencetak ribuan ulama atau kiai di seluruh Jawa, di lain pihak beliau sering ditemui tokoh-tokoh pejuang nasional seperti Bung Tomo maupun Jendral Sudirman dalam rangka perjuangan mengusir penjajah.

Karena sikap dan sifat kepahlawanan serta keulamaannya tumbuh dengan subur maka tidak henti-hentinya pemerintah kolonial berusaha membujuknya. Pada tahun 1937 misalnya, pernah datang kepadanya seorang amtenar utusan Hindia Belanda bermaksud memberikan tanda jasa berupa “bintang” terbuat dari

dalam memulai gerakan bawah tanah untuk menentang dan menghancurkan Jepang.

Gerakan bawah tanah ini agaknya menjadikan nyali telinga pemerintah Jepang semakin keder, sehingga tepatnya pada tanggal 6 Sya'ban 1361 H, atau 18 Agustus 1942 M –4 bulan di penjara– KH Muhammad Hasyim Asy'ari dibebaskan dari penjara.

Oleh karena itu, pemerintah Jepang pada perkembangan selanjutnya agaknya menyadari, bahwasannya tindakannya yang mem-babi buta terhadap para ulama terutama KH Hasyim Asy'ari tambah menjauhkan dari rakyat. Sebab itu dalam pertemuan di Jakarta Gun-seikan meminta maaf atas kesalahannya karena kurang memahami sikap hidup umat Islam, dan setelah itu memberikan kesempatan kepada NU dan Muhamadiyah untuk aktif kembali.

Selain daripada mengembangkan ilmu pesantren Tebuireng dan perjuangannya melawan Hindia-Belanda dan Jepang, maka KH Hasyim Asy'ari banyak lagi jasanya. Di antaranya adalah turut membangun organisasi Nahdlatul Ulama, bahkan ia sebagai Syekhul Akbar dalam organisasi itu.

Dengan usaha dan pengaruhnya Nahdlatul ulama menjadi bersemarak dan menjadi organisasi ulama yang tersebar di Indonesia.

Selain daripada itu, KH Hasyim Asy'ari duduk dalam pucuk pimpinan MIAI yang kemudian menjadi Masyumi. Begitu pula dalam gerakan pemuda dan kelaskaran seperti GPII, Muslimat, Hisbullah, Sabilillah, Barisan Mujahidin dan lain-lain ia menjadi penganjur dan penasehatnya.

Dalam gerakan tersebut, beliau bukan saja mengorbankan buah pikirannya ,melainkan juga harta bendanya.

Sebagai ulama ia hidup tidak mengharapkan sedekah dan belas kasihan orang. Tetapi ia mempunyai sandaran sendiri, yaitu beberapa bidang sawah dan hasil perniagaannya. Beliau secara shalih, sungguh beribadah, taat dan rendah hati. Ia tidak ingin pangkat dan jabatan, baik di zaman Belanda maupun di zaman Jepang'

bagai ilmu, maka ia kembali ke tanah air bersama dengan KH Bisri Syamsuri.

Sekembalinya ke tanah air KH Abdul Wahab Hasbullah menikah dengan salah seorang putri KH Musa Kertopaten Surabaya, dan sejak itu beliau lebih banyak memanfaatkan waktunya di Surabaya daripada di Jombang. Dari Kota Surabaya inilah beliau mulai bergerak dalam pembinaan dan perjuangan untuk membangun umat dan bangsa, serta mengembangkan dan menyebarkan ajaran-ajaran agama Islam dengan berhaluan Ahlussunnah wal Jama'ah.

Langkah yang ditempuh kali pertama oleh KH Abdul Wahab Hasbullah pada waktu itu, adalah merupakan langkah usaha membangun semangat nasionalisme lewat jalur pendidikan, nama madrasah sengaja dipilih "Nahdlatul Wathan" (pergerakan tanah air) ditambah dengan syair yang penuh dengan pekik perjuangan, kecintaan terhadap tanah tumpah darah, serta kebencian terhadap penjajah, adalah bukti dari cita-cita murni Kiai Abdul Wahab Hasbullah untuk membebaskan belenggu kolonial Belanda.

Namun tidak kalah pentingnya memperhatikan langkah selanjutnya yang akan ditempuh Kiai Wahab, setelah berhasil mendirikan "Nahdlatul Wathan". Ini penting, karena dalam diri Kiai Wahab agaknya tersimpan beberapa sifat yang jarang dimiliki oleh orang lain. Beliau adalah tipe manusia yang pandai bergaul dan gampang menyesuaikan diri dengan lingkungannya. Tetapi, beliau juga seorang ulama yang paling tangguh mempertahankan dan membela pendiriannya, oleh karena itu, pada akhirnya beliau diketahui sebagai pembela ulama pesantren –ulama bermadzhab– dari serangan-serangan kaum modernis anti madzhab.

Dalam hubungannya dengan gerakan modernis (pembaharuan) itu, agaknya Kiai Wahab sering tidak bisa menghindari serangan-serangan mereka baik yang ada di SI maupun dari KH Mas Manshur sendiri. Meski tujuan utamanya membangun nasionalisme, serangan-serangan kaum modernis seringkali dilancarkan hingga Kiai Wahab perlu melayaninya. Di sinilah mulai tam-

maka Kiai Wahab meminta teman-temannya untuk membantu. Di antara teman-temannya yang bersedia mendampingi adalah KH Bisri Syamsuri Jombang, KH Abdul Halim Leuwimunding Cirebon, KH Mas Alwi Abdul Aziz dan KH Ridwan Abdullah keduanya dari Surabaya KH Ma'sum dan KH Khalil keduanya dari Lasem Rembang.

Sedangkan dari kelompok muda yang setia mendampingi KH Abdul Wahab Hasbullah Ubaid, Kawasan Surabaya, Thahir Bakri dan Abdul Hakim Petukangan Surabaya serta Hasan dan Nawawi keduanya dari Surabaya.

Dengan demikian Kiai Wahab telah membangun, juga pertahanan yang cukup ampuh untuk menolak yang dikursus. Agaknya dipersiapkan betul untuk menjadi juru bicara tangguh dalam menghadapi kelompok pembaharu. Sehingga dalam perkembangan berikutnya, ketika berkobar perdebatan seputar masalah "khalafiyah" di beberapa daerah, tidak lagi perlu meminta kedatangan Kiai Wahab, tetapi cukup dihadapi oleh ulama-ulama muda peserta kursus tersebut.

Demikianlah sekilas pandang tentang hidup dan kehidupan KH Abdul Wahab Hasbullah dalam rangka mengabdikan dirinya kepada bangsa dan negara dengan membangun semangat nasionalis melewati jalur pendidikan. Di samping itu beliau seorang tokoh besar Islam terutama dalam mempertahankan kebenaran madzhab dari serangan kaum yang menyebut dirinya modernis Islam.

B. SEBAB DAN TUJUAN BERDIRINYA NAHDLATUL ULAMA

Cukup lama kurun waktu antara berdirinya organisasi pembaharuan dengan berdirinya NU (1911 - 1926 atau 1905 - 1926). Bahkan seorang tokoh ulama' Abdul Wahab Hasbullah pernah bekerja sama dengan Mas Mansur (Muhammadiyah) mendirikan Taswirul Afkar pada tahun 1914-1916 di Surabaya, namun sementara itu rupanya di kalangan umat Islam telah terjadi perde-

berhasil memberikan warna yang cukup menyolok pada keputusan-keputusan kongres. Tetapi tidak demikian pada tahapan berikutnya.

Tampaknya perbedaan dan perselisihan antara kaum pembaharu dan kaum tradisional menjadikan perpisahan setelah kaum pembaharu bertindak sendiri memilih utusan ke Kongres Khilafat (kongres yang bertujuan menetapkan Khilafat, pemimpin umat Islam) di Mekah yang diprakasai oleh Raja Saud pengusaha baru di Hijaz yang menganut aliran Wahabiyyah. Sebenarnya ini adalah rencana yang kedua sebelumnya penguasa di Mesir telah bermaksud mengadakan Kongres Khilafat tahun 1942. Dan umat Islam Indonesia sudah mempersiapkan diri dengan terbentuknya sebuah komite yang diketuai oleh Wondoamiseno (SI) dan wakilnya Abdul Wahab Hasbullah mewakili golongan tradisi. Sebagai delegasi ditetapkan Suryopranoto (SI), H. Fahrudin (Muhammadiyah) dan Abdul Wahab Hasbullah (golongan tradisi). Tetapi perkembangan menjadi lain ketika Kongres Kairo diundur. Perhatian segera beralih ke Hijaz. Ketika itu kaum pembaharuan memutuskan sendiri akan mengirim utusannya, itu Cokroaminoto dari SI dan Mas Manshur dari Muhammadiyah. Walaupun merasa terpojok, kaum tradisi masih mau menerima dengan syarat "mereka menitipkan usul kepada delegasi yang akan berangkat ke Mekah agar penguasa baru di Saudi, tetap menghormati tradisi keagamaan yang berlaku di sana dan ajaran-ajaran mahzhab yang dianut oleh masyarakat Islam setempat. Tetapi usul ini di tolak oleh golongan pembaharu.

Golongan tradisi cukup peka dengan perkembangan internasional ini. Mungkin mereka sudah melihat perbedaan antara Kairo dan Hijaz. Kairo akan cenderung hanya kepada masalah politik (pan-Islam), tetapi bangkitnya penguasa baru raja Saud yang menganut paham Wahabiyyah maka masalah menjadi lain. Dengan berkuasanya Raja Saud maka nasib madzhab dan tradisi keislaman di Indonesia sedang dipertaruhkan masa depannya. Karena pada dasarnya, bahwa paham Wahabiyyah ini sangat membahayakan kehidupan umat Islam di Indonesia.

“Dari bumi (tanah) itulah kami menjadikan kamu dan kepada-Nya kami akan mengembalikan kamu dan daripada-Nya kami akan mengeluarkan kamu.”

Selain itu, bahwa bumi melambangkan tempat kita hidup, tempat kita berjuang dan beramal serta berkarya sesuai dengan keahlian masing-masing untuk kepentingan umat manusia. Karena menurut ajaran Islam, bahwa sebaik-baik manusia adalah orang lain bisa memaafkan dan mengambil (membaca) karya nyatanya.

3. Tampar Melingkari Bumi

- a. Tampar melingkari bumi adalah lambang ukhuwah/persatuan kesatuan yang kokoh dan kuat. Hal ini sesuai dengan firman Allah dalam surat Ali Imran ayat 103, yang berbunyi:

وَأَعْتَصِمُوا بِحَبْلِ اللَّهِ جَمِيعًا وَلَا تَفَرَّقُوا ...

Artinya:

“Dan berpeganglah kamu semuanya kepada tali (agama) Allah, dan janganlah kamu bercerai berai...”

- b. Dua ikatan di bawahnya melambangkan hubungan antara sesama manusia dan hubungan manusia dengan Tuhannya. Ini sesuai dengan firman Allah dalam surat Ali Imran ayat 112 yang berbunyi sebagai berikut:

Artinya:

... إِلَّا بِحَبْلِ مِنَ اللَّهِ وَحَبْلِ مِنَ الْتَّاسِ ...

“....., kecuali jika mereka berpegang kepada tali (agama) Allah dan tali (perjanjian) dengan manusia....”

Selain itu juga dikatakan, bahwa dua ikatan tampar (simpulan) di sebelah bawah mengambil hikmah dari surat Ali

hari-hari. Di samping itu, Nahdlatul Ulama juga mengikuti langkah dan jejak para Khulafaur Rosyidin (Sahabat Nabi) serta mengakui 4 (empat) madzhab, namun menganut dan memilih salah satu daripadanya sebagai konsekuensi hasil Muktamar NU. Dan Nahdlatul Ulama dalam perjuangannya, adalah sebagai penerus langkah Wali Songo dalam rangka menyiarkan agama Islam di bumi nusantara ini. []

